

# "BUENOS DÍAS"

## Informe cuatrienal

Carla D. Sunberg, Presidenta

En nombre de la Junta de Superintendentes Generales

> 30ª Asamblea General Iglesia del Nazareno

Indianápolis, Indiana, EE.UU.

12 de junio de 2023

# **Buenos días**

El Rey está en la sala - y estamos aquí para celebrar que el rey que reina es Jesús. Jesús es el Señor. Nuestro Jesús es la luz del mundo, y está haciendo retroceder a las tinieblas.

#### iBuenos días!

Al reunirnos en esta 30ª Asamblea General de la Iglesia del Nazareno, nos tomamos el tiempo, en medio de nuestros asuntos organizacionales, para considerar lo que Dios ha hecho en y a través de nuestra iglesia en los últimos seis años. El hecho de que hayan pasado seis años desde la última asamblea general es, en sí mismo, inusual. Cuando nos reunimos en este espacio en 2017, no teníamos ni idea de que nos enfrentaríamos a una pandemia mundial, inestabilidad financiera y disturbios sociales que sacudirían a nuestro mundo y a la iglesia. Aunque había quienes predecían cambios dentro del cristianismo, no anticipábamos la aceleración de esos cambios provocados por factores que escapaban a nuestro control. Y, sin embargo, aquí estamos, un grupo de personas llamadas nazarenas, unidas para celebrar que, en medio de todo, "Jesús es el Señor".

La fundación de la Iglesia del Nazareno tuvo lugar entre la primera y la segunda asamblea general, la primera celebrada en Chicago, Illinois, EE.UU., del 10 al 17 de octubre de 1907, y la segunda en Pilot Point, Texas, EE.UU., del 8 al 14 de octubre de 1908. No podemos sobrestimar el clima social en el que nació la denominación: un país todavía dividido entre el norte y el sur, con las feas cicatrices de una guerra civil. "En Pilot Point, en 1908, se adoptó la resolución de fusionar un grupo del Sur de Estados Unidos con grupos que anteriormente se habían unido del Este y del Oeste de Estados Unidos. La fusión supuso un hito en la historia de la Iglesia estadounidense, ya que la mayoría de las principales denominaciones seguían divididas por la Guerra Civil estadounidense. Phineas F. Bresee, el primer Superintendente General de la Iglesia del Nazareno, calificó la fusión de los nazarenos como una "respuesta a la oración del Señor para que sean uno".¹ Ahora, 115 años después, la Iglesia del Nazareno ministra en 164 áreas del mundo y ha enviado 1008 delegados de 100 países a esta Asamblea General. Nos reunimos en esta época y tiempo, unidos en torno al tema de esta Asamblea General, y declaramos: "Jesús es el Señor".

#### Bienvenida y agradecimiento

En nombre de mis colegas de la Junta de Superintendentes Generales (JSG), les saludo en el nombre de nuestro Señor resucitado, que trae luz a nuestro mundo oscurecido. Les damos la bienvenida a esta 30ª Asamblea General de la Iglesia del Nazareno a nuestros delegados, distinguidos invitados y nazarenos de todo el mundo que nos están viendo en línea. "El Señor te bendiga y te guarde; el Señor te mire con agrado y te extienda su amor; el Señor te muestre su favor y te conceda la paz" (Números 6: 24-26 NVI).

<sup>1.</sup> https://ga2023.nazarene.org/history

Queremos expresar nuestro agradecimiento a los habitantes de Indianápolis, Indiana, EE.UU., por la amable hospitalidad que nos han dispensado; en especial, queremos dar las gracias a los del Distrito de Indianápolis por ser anfitriones de nuestra Asamblea General por séptima vez. Nuestra junta también quiere dar las gracias a nuestro Secretario General, Gary Hartke, y a su excelente equipo por su exhaustiva preparación de un acontecimiento de esta magnitud. Les estamos muy agradecidos.

Muchos de ustedes han hecho grandes sacrificios para estar hoy aquí. Representan a un grupo mucho mayor. Pensamos en los miles de personas de todo el mundo que estarían aquí si pudieran. La reciente pandemia mundial ha creado retos que muchos de nosotros nunca habríamos imaginado. A día de hoy, las embajadas están saturadas, las visas son difíciles de obtener y los viajes internacionales ya no son lo que eran. Estamos agradecidos con quienes han venido a Indianápolis, pero también reconocemos el gran número de personas que se unen a nosotros a través de los medios electrónicos.

Sabiendo que habría problemas con los viajes, la Junta de Superintendentes Generales ideó una estrategia de comités regionales anticipados para los delegados que residen fuera de Estados Unidos y Canadá. A partir de febrero de este año, estos comités regionales se reunieron por videoconferencia, nominando a los miembros de la Junta General y brindando a cada delegado la oportunidad de revisar la legislación de la Asamblea General. Con el uso de esta tecnología, más delegados que nunca han podido llevar su voz a la Asamblea General. La Junta de Superintendentes Generales está sumamente agradecida a la Oficina del Secretario General, así como a cada una de las oficinas regionales que trabajaron incansablemente para hacer posibles estas reuniones.

La Asamblea General de Pilot Point de 1908 marcó el amanecer de la Iglesia del Nazareno. De la misma manera, creemos que esta Asamblea General post-pandémica marca una nueva era para la Iglesia del Nazareno, y aunque es una nueva era, el ADN de Pilot Point está presente aquí. Sólo podemos imaginar que en Pilot Point, el Dr. Bresee se puso de pie y se dirigió a la multitud con su habitual: "¡Buenos días!". No importaba la hora del día, el Dr. Bresee proclamaba: "Buenos días", ya que, como llegó a explicar, "el sol nunca se pone por la mañana, por lo que el sol de la ...Iglesia del Nazareno está justo sobre el horizonte". Bresee consideraba que el mensaje de santidad estaba lleno de tal esperanza de transformación que era como si el amanecer estuviera siempre en el horizonte, irrumpiendo en los lugares oscuros de nuestro mundo. Por eso saludaba a la gente, tanto por la mañana como por la noche, con la frase "buenos días".

Isaías había profetizado que el Mesías vendría con gran luz.

<sup>2.</sup> Proceedings of the Second Annual Assembly Nebraska District Pentecostal Church of the Nazarene, September 9-13, (Kansas City: Pentecostal Church of the Nazarene Publishing House, 1914), P. F. Bresee, Presiding.

El pueblo que andaba en tinieblas vio una gran luz; sí, la luz resplandeció para los que vivían en un país de sombras de muerte (Isaías 9:2, RVC).

Después, cuando nació Juan el Bautista, su padre, Zacarías, proclamó:

por la entrañable misericordia de nuestro Dios.

La aurora nos visitó desde lo alto,

para alumbrar a los que viven en tinieblas

y en medio de sombras de muerte;

para encaminarnos por la senda de la paz (Lucas 1:78-79, RVC).

Bresee sabía que siempre era la esperanza de la mañana, del amanecer de la luz del Mesías irrumpiendo en nuestro oscuro mundo, lo que traería la transformación. Y esta es nuestra herencia, es nuestro ADN: la esperanza que tenía la iglesia de Pilot Point de poder unirse en torno a este mensaje transformador incluso cuando el mundo estaba dividido.

Aquella asamblea de Pilot Point reflejaba lo que valoraban, incluida la ubicación en un pequeño pueblo de Texas y los ministerios que allí se llevaban a cabo. La propiedad albergaba una editorial que utilizaba la tecnología más moderna de la época para difundir las nuevas de la santidad. Tenían una universidad, para poder formar a nuevos pastores y líderes en el movimiento de santidad. Había una iglesia que ministraba en el barrio, junto a una casa de reposo para apoyar a las jóvenes que se encontraban embarazadas fuera del matrimonio. La iglesia tenía un ministerio integral porque aquellos primeros nazarenos creían que debían amar a Dios y amar al prójimo, y si lo hacían, amanecería la luz de Cristo.

#### Buenos días.

La iglesia de Pilot Point colaboraba estrechamente con la Iglesia de Dios en Cristo local, una congregación afroamericana. Un año antes de unirse a la Iglesia del Nazareno, la Asociación de Santidad de Texas emitió la siguiente declaración:

**"Con humillación** confesamos que nosotros y nuestros padres, de raza blanca, de este país, no hemos hecho ni remotamente lo que podríamos haber hecho por el bienestar y el progreso de la raza de color y estamos dispuestos a asumir nuestra parte de culpa por el sentimiento de falta de amistad y hermandad que ha surgido y parece crecer cada día". Continuaron diciendo que debían tomar la iniciativa para "corregir el mal y efectuar una reconciliación, y si tenemos el espíritu de Cristo, para lograrlo, estaremos dispuestos incluso a renunciar a algunos de nuestros derechos y preferencias, a sufrir el mal antes que hacer el mal".<sup>3</sup>

<sup>3.</sup> Holiness Association of Texas Year Book, 1906-07 (N.p., s.f.), en el microfilm "Merging Religious Bodies". Esta evidencia parece contraria a la idea de que los grupos de Santidad del Sur enfatizaban la pureza y la ética individual más que la social. Véase también la declaración de A. M. Hills, que había dejado Peniel por Inglaterra pero que consideraba el racismo "una de las evidencias más tristes de la depravación de la raza", en A. M. Hills, The Cleansing Baptism (Manchester: Star Hall, [1908]), 9-10. Contraste con Leonard

Fue unos años después de la asamblea en Pilot Point cuando el edificio de la Iglesia de Dios se quemó, que uno de los edificios originales de Pilot Point fue trasladado físicamente y dado a la Iglesia de Dios en Cristo como casa de adoración. Recientemente, esa congregación se mudó del viejo edificio a una nueva iglesia. La madera de ese edificio -el que albergaba el ministerio integral de la Iglesia del Nazareno y representa el deseo de la iglesia de trabajar juntos por la unidad racial y la reconciliación- se ha recuperado. El púlpito tras el que me encuentro esta mañana se fabricó con esa madera recuperada. Este es nuestro ADN y representa lo que somos como pueblo. Somos un pueblo de santidad que ama a Dios con todo su corazón, alma, mente y fuerza, y que se extiende en amor santo a sus hermanos y hermanas, predicando, enseñando y sanando.

Es el ADN de Pilot Point lo que nos impulsa a seguir escudriñando el horizonte, buscando la luz del amanecer, porque siempre es de mañana en la Iglesia del Nazareno.

#### ¡Buenos días!

Nos reunimos en un momento y un lugar únicos de la historia en el que, durante los últimos seis años, hemos experimentado muchos cambios. La pandemia global retrasó esta reunión y tantas otras. La alegría de estar reunidos es palpable, y alabamos a Dios por todo lo que se ha logrado durante esta difícil temporada.

#### Estadísticas e informes ministeriales

A menudo, dedicamos tiempo a celebrar lo que Dios ha hecho mirando nuestras estadísticas. Como todos sabemos, eso ha sido un poco difícil en los últimos años. Y, sin embargo, hay números que hablan del poder de Dios para hacer brillar su luz en la oscuridad de este mundo.

En los últimos seis años, 635,310 personas han entregado sus vidas a Cristo a través de la obra de la Iglesia del Nazareno. Más de medio millón han sido bautizadas.

Durante la pandemia, los 14 distritos de Papúa Nueva Guinea registraron un aumento neto de 5,743 (166%) nuevos nazarenos. Los distritos de Papúa Nueva Guinea que registraron los mayores aumentos fueron Papúa Nueva Guinea Jiwaka Sur (1,918 nuevos nazarenos, lo que representa un aumento del 237.7% respecto al año anterior), Papúa Nueva Guinea Simbu (1,179, un 140%), Papúa Nueva Guinea Costa Norte (898, un 255.1%), Papúa Nueva Guinea Hagen (704; 482.2%), Papúa Nueva Guinea Costa Sur (549; 1,830.0%), y Papúa Nueva Guinea Bromley Memorial (532; 295.6%). Nuestros miembros en Papúa Nueva Guinea están convencidos de que, si hacen discípulos semejantes a Cristo, Dios hará crecer la iglesia.

Sweet, "A Nation Born Again: The Union Prayer Meeting Revival and Cultural Relativism", en *The Great Tradition: Essays on Pluralism, Voluntarism, and Revivalism*, eds. Joseph D. Bon y Paul R. Deckar (Valley Forge, PA: Judson, 1982), 207-8.

#### iBuenos días!

El número total de iglesias organizadas en toda la denominación ha crecido de 22,928 en 2017 a 23,670 en el último año fiscal. Entendemos que estamos en una temporada en la que algunas iglesias cierran y otras abren. Incluso con la pandemia, se organizaron 3,493 nuevas iglesias en los últimos seis años con más de 5,500 nuevas plantaciones de iglesias.

La membresía total de la Iglesia del Nazareno creció en los últimos seis años en más de 100,000 miembros. Hemos perdido algunos miembros, pero hemos ganado muchos con casi 800,000 nuevos nazarenos.

Las donaciones al Fondo para la Evangelización Mundial (FEM) se han mantenido consistentemente fuertes durante los últimos seis años, oscilando entre \$37.2 y \$38.2 millones de dólares estadounidenses al año. Estas donaciones al FEM, combinadas con las donaciones a especiales aprobados, nos han llevado a un rango de \$60.5 a \$67.5 millones de dólares estadounidenses al año.

El año pasado, el total de ofrendas para todos los propósitos en la Iglesia del Nazareno se mantuvo casi igual que en 2017. Aunque nos alegramos de esto, también reconocemos que hay cambios en las prácticas de ofrendar que pueden afectar a la iglesia en los próximos años. Tenemos una población eclesiástica que envejece en los Estados Unidos y Canadá, que típicamente ha apoyado la Evangelización Mundial dando más del 90% del total de los fondos del FEM. Cuando calculamos el impacto de la inflación, tenemos menos dólares para invertir en la misión de la iglesia. Muchas de nuestras economías globales están luchando, y sus monedas han perdido valor. La iglesia tendrá que abordar las cuestiones planteadas por nuestro modelo de financiamiento en este próximo cuatrienio.

Durante la pandemia, el número de equipos de la Película JESÚS no se redujo, sino que creció. El año pasado, por primera vez, tuvimos más de 1,000 equipos de la Película JESÚS compartiendo las buenas nuevas de Jesucristo.

En medio de la pandemia, entramos en Luxemburgo, nuestra 164ª área mundial. Esto no estaba planeado, pero fue obra del Señor.

Nuestras iglesias aprendieron a utilizar los medios electrónicos de diversas formas para llegar a más personas para Jesucristo de lo que jamás habíamos imaginado. Uno de nuestros pastores en el Medio Oriente tuvo un servicio que alcanzó a más de 100,000 personas.

#### ¡Buenos días!

Todos los ministerios que siguen son apoyados por, y se benefician grandemente de, sus oraciones y donaciones al Fondo para la Evangelización Mundial.

#### Ministerios de la iglesia local

Este cuatrienio pasado, Misiones Nazarenas Internacionales, Juventud Nazarena Internacional y Discipulado Nazareno Internacional fueron organizados en un Comité de la Junta General llamado "Ministerios de la Iglesia Local". Combinados, estos tres ministerios sirven para dotar a la iglesia local de recursos para una mayor eficacia en el ministerio.

#### Misiones Nazarenas Internacionales (MNI)

El ADN de la iglesia que estaba presente en Pilot Point incluía una pasión por las misiones. Hasta el día de hoy, MNI, bajo el liderazgo de Lola Brickey, nos mantiene enfocados en nuestro valor central de ser un *pueblo misional*. A lo largo de este cuatrienio, MNI ha sido el promotor de las misiones globales con el objetivo de llegar a cada iglesia local, en cada región. A través de la Semana Mundial de Oración, MNI ha reunido a toda la iglesia para centrarse en las misiones.

Con el lanzamiento del proyecto de Misiones Nazarenas, MNI está trabajando para nutrir el espíritu de las misiones y comprometer activamente a los individuos a movilizarse. Se han creado nuevos materiales y se ha definido un camino claro para los nuevos misioneros, tanto patrocinados como globales. Como resultado, MNI está impactando a personas alrededor del mundo.

#### Juventud Nazarena Internacional (JNI)

La JNI lidera el camino para nutrir a nuestros jóvenes y guiarlos hacia una relación con Jesús, así como establecerlos como Sus discípulos plenamente involucrados en Su misión.

Este cuatrienio trajo consigo una transición en el liderazgo. Gary Hartke había dirigido la JNI durante 20 años, y estamos agradecidos por su liderazgo. David González fue elegido para ocupar el cargo cuando Gary Hartke pasó a ser nuestro secretario general. A lo largo del cuatrienio, la JNI ha participado en numerosos ministerios, llamando a nuestros jóvenes a una vida dinámica en Cristo. Se han celebrado conferencias de jóvenes tanto en la región de EE.UU./Canadá como en la de Sudamérica. La conferencia de liderazgo Tercera Ola se celebró en enero de 2019 en Hyderabad, India, con 249 participantes de las seis regiones. Después de esa conferencia, aproximadamente 50 líderes de la JNI de área, regionales y globales participaron en una conferencia de liderazgo de dos días conocida como la Conferencia de Coordinadores de Jóvenes de Área. A lo largo del cuatrienio se entregaron 132 Premios Timoteo a líderes juveniles destacados que han invertido su vida en nuestros jóvenes.

En los últimos seis años se han desarrollado muchos recursos para el discipulado de los jóvenes. The Journey fue un encuentro en línea retransmitido por YouTube con más de 60,000 participantes. Los recursos del Viaje se produjeron en 12 idiomas e incluyeron:

o Una edición especial del libro Camino, Verdad, Vida de David Busic.

- Guía para el Líder del Ministerio de Jóvenes y Jóvenes Adultos Contenido para seis sesiones semanales.
- La Bitácora de Viaje Un devocional de seis semanas. Versiones de audio en inglés, español y portugués.
- Los Videos Semanales de The Journey.

Nuestra membresía global de la JNI es de 400,294 jóvenes que necesitan las oraciones y el apoyo de la familia nazarena global. Comprometámonos a levantarlos en oración.

iBuenos Días!

#### Discipulado Nazareno Internacional (DNI)

Ministerios de Escuela Dominical y Discipulado (MIEDD) sufrió varios cambios a lo largo del cuatrienio. Agradecemos a Woody Stevens por servir a MIEDD por más de 11 años. Después de su jubilación, Scott Rainey fue elegido como el nuevo líder. Después de dos años de orar, escuchar y planificar, la Junta de Superintendentes Generales lanzó un marco global de discipulado llamado "El Sendero e la Gracia" en febrero de 2021. Este nuevo paradigma probablemente guiará los esfuerzos de discipulado de nuestra denominación durante una generación.

Siguiendo el lanzamiento del marco de discipulado Nazareno, los líderes de MIEDD alrededor del mundo desarrollaron cinco principios centrales que dirigen el discipulado en la iglesia local. Utilizando los principios básicos como guía, un equipo de MIEDD de cinco países elaboró un nuevo reglamento para guiar la política y las acciones de las iglesias locales con respecto al discipulado. Este reglamento fue presentado y aprobado por la Junta General en febrero de 2022. El nuevo reglamento incluye un nuevo nombre, Discipulado Nazareno Internacional (DNI). Este nuevo nombre define a nuestros hacedores de discípulos (nazarenos), nuestra meta principal (discipulado) y nuestros límites (internacional).

#### Educación Global y Desarrollo Ministerial (GECD por sus siglas en inglés)

Educación Global y Desarrollo del Clero también experimentó una transición en el cuatrienio. Dan Copp se jubiló y Klaus Arnold fue elegido director en 2020. Las escuelas nazarenas desempeñan un papel importante en la formación de discípulos semejantes a Cristo. La iglesia ha invertido en educación básica y alfabetización desde los primeros años de Hope School for Girls en Calcuta, fundada en 1905. Las escuelas nazarenas preparan a personas de todo el mundo para una participación más plena en la vida social, económica y religiosa.

La pandemia ha supuesto un reto para nuestras instituciones educativas. Algunas de nuestras escuelas estuvieron cerradas hasta dos años y, por lo tanto, vemos algunos cambios en las estadísticas. El número total de estudiantes descendió un 11.2% en todo el mundo, y el apoyo de las iglesias bajó casi un 3%. A pesar del descenso, en 2022 seguíamos teniendo 51 instituciones en todo el mundo con 45,124 estudiantes en total. El próximo cuatrienio se

centrará en un enfoque educativo sin fronteras, basado en la colaboración regional y el fortalecimiento de las relaciones entre nuestras instituciones educativas, distritos e iglesias locales.

En el ámbito del desarrollo ministerial, todas las cifras han aumentado: el total de ministros con credenciales y licencia ha crecido un 14.4%. Aunque nos alegramos de esta noticia, la necesidad de ministros sigue siendo muy alta en las regiones en crecimiento, especialmente en África.

iBuenos días!

#### **Misiones Globales**

Verne Ward ha estado sirviendo como director de Misiones Globales desde 2013, proporcionando supervisión a las seis regiones del mundo. Tres nuevos directores regionales fueron elegidos: Daniel Gomis en África, Stan Reeder en Estados Unidos/Canadá y Jim Ritchie en Eurasia.

La empresa misionera de la iglesia sigue creciendo y expandiéndose. Utilizando nuestro nuevo marco para la movilización misionera, nos complace saber que hoy contamos con 325 misioneros globales y 164 patrocinados.

En esta Asamblea General, también estamos lanzando Equipos Misioneros Nazarenos, que es un nuevo nombre para lo que hemos llamado Trabajo y Testimonio durante tantos años. El nuevo enfoque de Equipos reúne los diversos tipos de actividades misioneras bajo un mismo paraguas, proporcionando una mayor gama de oportunidades para que las personas participen en misiones a corto plazo, incluyendo deportes, evangelismo, compasión, Película JESÚS, misiones médicas, tecnología, respuestas en casos de emergencia y educación, así como construcción.

#### Película JESÚS

Película JESÚS Harvest Partners, dirigida por Brian Helstrom, capacita actualmente a 1,109 equipos de personas locales que realizan actividades de evangelización, discipulado y plantación de iglesias en algunos de los lugares más difíciles del planeta. Cada 22 minutos, hay otra proyección de la película JESÚS. Cada 43 segundos, una persona más toma una decisión por Cristo. En los últimos seis años, 3,530,637 personas tomaron una decisión por Cristo y se plantaron 55,548 puntos de predicación para discipular a estos nuevos creyentes. Estamos agradecidos por los 25 años de impacto que este ministerio ha invertido al crecimiento de la Iglesia del Nazareno global.

iBuenos días!

#### Ministerios Nazarenos de Compasión

Ministerios Nazarenos de Compasión, bajo el liderazgo de Nell Sweeden, nos ha ayudado a responder a los que sufren en medio de las crisis.

Durante la pandemia de COVID, la iglesia se movilizó para responder a las necesidades urgentes:

- Sirviendo a 426,992 personas a través de 192 proyectos nazarenos
- Respondiendo con programas específicos en 88 países a través de 393 distritos
- 5,705 iglesias entraron en acción para servir a sus comunidades
- Liberando casi 1.7 millones de dólares a través de MNC

Se calcula que 100 millones de personas viven desplazadas de sus hogares por la guerra, el hambre, el clima y la persecución. Las diversas respuestas en todo el mundo incluyen:

- Más de 500 voluntarios movilizados para apoyar a refugiados e inmigrantes en Honduras, México y Ucrania. Desde el día en que comenzó la guerra en Ucrania en febrero de 2022, las iglesias nazarenas locales han estado respondiendo. La red nazarena hizo posible la movilización de voluntarios y personal para empezar a acoger refugiados en Hungría, Moldavia, Polonia y Rumanía. En la propia Ucrania, pastores y laicos no han dejado de proporcionar alimentos y consuelo a quienes se han quedado ante el gran peligro. En Polonia, un flujo constante de voluntarios ha acogido a quienes cruzaban la frontera entre los dos países, ayudando a dirigir a las personas a los recursos que les ayudarán a encontrar comida, refugio y apoyo para los siguientes pasos. La cafetería Sweet Surrender de Poznan ha proporcionado un lugar de coherencia, esperanza y amor a quienes se vieron obligados a huir. Allí, los niños pueden participar en actividades educativas y de apoyo, los voluntarios pueden descansar y abunda la paz de Cristo.
- 2,000 migrantes de Haití, Cuba y Venezuela recibieron alimentos, paquetes de bioseguridad, pañales y ropa para niños, y suministros de un ministerio en Honduras.
- Más de 30,000 migrantes en México recibieron alimentos, refugio, paquetes de higiene y más de ministerios de todo el país.

Respondiendo a las necesidades de los niños, actualmente tenemos:

- 236 centros de desarrollo infantil en 36 países que proporcionan activamente apoyo espiritual, nutricional, educativo y emocional a niños de todo el mundo.
- Más de 11,000 niños viviendo en ambientes vulnerables, incluyendo más de 3,000 hijos de pastores, que han sido apadrinados o apoyados a través de MNC, dándoles la oportunidad de crecer como las personas que Dios creó.

iBuenos días!

#### **Transiciones**

Notamos con tristeza el fallecimiento de cuatro ex superintendentes generales.

Stan Toler partió con el Señor en 2017, después de haber servido como superintendente general de 2009 a 2013. Fue pastor durante muchos años, además de ser un querido orador y escritor que se volcó en la formación de futuros líderes de la iglesia. Tenía 67 años.

Gene Stowe falleció en 2020, tras haber dedicado 25 años a la superintendencia general, de 1968 a 1993. Era conocido por su gran amor a la gente, su inversión en nuestra juventud y su convincente predicación. El Dr. Stowe murió a la edad de 98 años; su amada esposa, Faye, murió en 2017 a la edad de 99 años.

Jerald Johnson, líder del movimiento para internacionalizar verdaderamente a la iglesia y levantar líderes nacionales y regionales, sirvió a la denominación como superintendente general de 1980 a 1997. El Dr. Johnson falleció en 2020, a los 92 años; su querida Alice murió en 2019, a los 95 años.

Paul Cunningham era ampliamente conocido por su optimismo radical, basado en su comprensión de nuestro Dios como alguien capaz de "inconmensurablemente más" de lo que podríamos pedir o imaginar. Fue superintendente general de 1993 a 2009 y fue recibido en el cielo en 2020 a la edad de 82 años.

La Sra. Adeline Owens fue a encontrarse con el Señor el 26 de septiembre de 2019, a la edad de 89 años. Ella y el Dr. Donald Owens estuvieron casados durante 68 años. Él fue superintendente general de 1989 a 1997.

La Sra. Dorothy Diehl fue recibida en el Cielo el 30 de agosto de 2021. Ella tenía 85 años. Los Diehl estuvieron casados por 65 años. El Dr. Diehl fue superintendente general de 1993 a 2009.

Genell Johnson, fiel y comprensiva esposa de Talmadge Johnson, falleció en 2021. Tenía 85 años. Su esposo fue superintendente general de 2001 a 2005.

Judy Greathouse, esposa de William Greathouse, falleció en 2022 a los 84 años. William fue general de 1976 a 1989 antes de casarse con Judy en su jubilación.

La pandemia tuvo un impacto significativo en algunos de nuestros distritos, que sufrieron grandes pérdidas. Sólo en Perú, más de 400 personas fallecieron a causa del COVID. Perdimos líderes eclesiásticos en México y Guatemala, así como entre los nativos americanos de Estados Unidos. Un trágico accidente aéreo se llevó la vida de varios de nuestros pastores y líderes en Cuba.

También perdimos al Dr. Dan Copp, director de Educación Global y Desarrollo Ministerial, que sirvió a la iglesia global durante 15 años, sucumbió al cáncer. Tomemos un momento para recordar a quienes hemos perdido y oremos por sus familias en estos momentos de dolor.

#### Énfasis cuatrienales

Con el fin de mantener a la denominación enfocada en nuestra misión de "hacer discípulos semejantes a Cristo en las naciones", a lo largo de este último cuatrienio, la JSG desarrolló la declaración de misión a través de varios énfasis clave.

Nuestro primer énfasis fue en la empresa misional de la iglesia - ¡ir a todas las Naciones!

Tuvimos la necesidad de reevaluar nuestro programa de misiones y las formas en que llamamos, enviamos y apoyamos a nuestros misioneros.

El nuevo Proyecto de **Misiones Nazarenas** dio respuesta a las cuestiones más esenciales planteadas por los distintos grupos de interés. Ahora existe una definición clara de misionero nazareno y sólo dos categorías de misioneros: globales y patrocinados.

Los misioneros globales son misioneros de carrera que son financiados por el FEM y utilizan su experiencia previa en el ministerio o en el servicio especializado dondequiera que la iglesia los necesite. Los misioneros patrocinados son misioneros a corto plazo que sirven no más de cuatro años, financiados por sus comunidades locales, sirven a las necesidades localizadas en el área, y no necesitan experiencia previa en el ministerio.

Este año, comisionamos a 11 nuevos misioneros globales de la República Dominicana, México, Portugal, Venezuela, Brasil, Fiyi, Jordania y Suiza. A lo largo del cuatrienio, hemos comisionado a un total de 98 nuevos misioneros.

Las misiones nazarenas son un movimiento de Dios a través del pueblo de Dios.

iBuenos días!

Ya se ha mencionado el segundo énfasis del cuatrienio. Puesto que estamos llamados a hacer discípulos semejantes a Cristo, era hora de reevaluar lo que hemos estado haciendo y cómo podríamos remodelar el discipulado para este nuevo siglo de la iglesia. Esto se convirtió en el proyecto de **Discipulado Nazareno**. Dios nos dio el "Sendero en la Gracia" como marco para este discipulado. El marco puede ser usado a través de las generaciones para ayudar a las personas a responder a la gracia preveniente, entrar en la gracia salvadora y experimentar la gracia santificadora. Nos estamos inclinando hacia nuestro llamado de hacer discípulos semejantes a Cristo, y esto incluye a todas las generaciones.

No es nuestra intención decir que hemos terminado con un proyecto y que ahora hay otro o un nuevo énfasis. Por el contrario, creemos que estamos construyendo estos énfasis para que sean continuos y permanentes en la vida de la iglesia.

Ahora estamos iniciando un proceso de examen de nuestra identidad nazarena. Nos dedicamos a las misiones y al discipulado porque Cristo nos obliga, y ésta es nuestra identidad nazarena. En un mundo lleno de un cristianismo genérico, creemos que es importante saber quiénes somos y por qué existimos. Oirá más sobre esto en el próximo cuatrienio.

En respuesta a las remisiones, y al mirar hacia el futuro, la Junta de Superintendentes Generales está haciendo varias recomendaciones a esta Asamblea General.

#### Recomendación: Artículos de Fe

La Asamblea General de 2017 votó que la JSG nombrara un grupo para estudiar varias secciones de los Artículos de Fe durante el cuatrienio. Compuesto por algunos de nuestros mejores teólogos y pastores, el grupo de estudio se reunió en varias ocasiones para revisar los artículos a fondo y recomendar revisiones. Hemos recibido su trabajo y, tras un cuidadoso examen, creemos que las revisiones fortalecen los artículos y las recomendamos a la Asamblea General para su adopción.

#### Recomendación: Pacto de Conducta Cristiana

Partes del Pacto de Conducta Cristiana fueron remitidas a la Junta de Superintendentes Generales para su revisión tras la Asamblea General de 2017. Como resultado, la JSG nombró un grupo global de teólogos nazarenos, especialistas en ética, pastores, psicólogos y otros para estudiar nuestras declaraciones del *Manual* con respecto al párrafo 28, la Vida Cristiana, así como otros temas relacionados con la santidad de la vida humana y la identidad de género. Este grupo pudo reunirse cara a cara en un par de ocasiones antes de la pandemia y luego continuó su trabajo por videoconferencia y correo electrónico. Este grupo ha adoptado una visión integral de la vida cristiana que nos ayuda a guiarnos en el camino de la gracia. Tras un examen cuidadoso y en oración, recomendamos también la adopción de sus resoluciones.

#### Lo que hemos aprendido

A lo largo de estos últimos seis años, hemos aprendido que la Iglesia es resistente. Teodoro de Beza dijo una vez: "A la Iglesia de Dios le corresponde recibir golpes más que infligirlos, pero es un yunque que ha desgastado muchos martillos". Dios ha permanecido fiel a la Iglesia a través de la obra de Jesucristo, y es en este núcleo central, el señorío de Jesucristo, donde encontramos nuestra fuerza. Siempre es de mañana en la Iglesia del Nazareno. ¡Buenos días!

<sup>4.</sup> Teodoro de Beza 1561 al Rey Carlos IX de Francia

Volvamos a ese ADN de Pilot Point cuando reconocimos conjuntamente la soberanía de Cristo y nos fusionamos para convertirnos en la Iglesia del Nazareno, una iglesia de santidad. El señorío de Jesucristo sigue siendo el fundamento de nuestra comprensión de la santidad.

Todos estamos en un sendero en la gracia: de la gracia preveniente a la salvadora y a la santificadora. La trayectoria nos lleva a la santidad de Cristo reflejada en y a través de nuestras vidas. A lo largo del camino, hacemos indagaciones diligentes. Tenemos que dejar espacio para las preguntas que la gente se hace, pero me atrevería a decir que, al hacer preguntas, nos encontraremos en caminos trillados. El Dr. Bresee predicó célebremente: "Todo lo nuevo en religión es falso, y sin embargo todo en salvación es maravillosamente nuevo para quien lo encuentra". Los reformadores de la Iglesia no condujeron a la gente por un camino nuevo, sino de vuelta a las antiguas verdades. Es en el espacio de la antigua verdad donde encontramos a la iglesia del primer siglo negándose a capitular ante el poder de la cultura y declarando con firmeza: "Jesús es el Señor".

Convertirse en cristiano significaba una conversión radical a una nueva forma de vida, apartándose de la dirección del Imperio, donde el César era el señor. Esta nueva forma de vida se consideraba fuera de sintonía con la sociedad e incluía una dedicación a formarse espiritualmente y moldearse mediante una sólida vida de oración, el estudio de las Escrituras y prácticas personales de abnegación. Los nazarenos llamamos a esto discipulado, pero no un discipulado de una o dos veces al mes, sino más bien un llamado a un estilo de vida de discipulado centrado en Cristo que no refleja este mundo. No es sorprendente que este estilo de vida sea evangelizador, ya que los creyentes se convierten en un testimonio vivo de la obra transformadora de Cristo.

#### ¡Buenos días!

Una vida de discipulado cristiano es una vida comprometida con la santidad. Phineas Bresee proclamó célebremente que el mensaje de la santidad era "cristianizar el cristianismo". Parece que cuanto más familiarizados estamos con nuestra religión, mayor es la tentación de perder la conexión con Cristo mismo. El cristianismo primitivo no distinguía entre ser cristiano y ser un cristiano santo. Se entendía que Cristo había venido a transformar a la humanidad a su imagen, que es santa. El movimiento de santidad, liderado por Wesley, hizo bien en recuperar este énfasis primitivo en la santidad, pero puede que estemos a punto de perderlo de nuevo.

En abril de 1995, Keith Drury, de la Iglesia Wesleyana, presentó una ponencia en un desayuno de trabajo de la Christian Holiness Partnership titulada "El movimiento de santidad ha muerto". <sup>6</sup> En su ponencia, argumentó ocho razones para la desaparición del movimiento:

<sup>5.</sup> Donald P. Brickley, Man of the Morning: The Life and Work of Phineas F. Bresee (Kansas City: Beacon Hill, 1960), Kindle edition.

<sup>6.</sup> Keith Drury, *The Holiness Movement is Dead*, Documento entregado en la Christian Holiness Partnership, April 1995. Citado el 25 de abril, 2022, en línea: <a href="http://www.drurywriting.com/keith/dead.footnoted.htm">http://www.drurywriting.com/keith/dead.footnoted.htm</a>.

- 1. Queríamos ser respetables.
- 2. Nos hemos sumergido en la corriente evangélica dominante.
- 3. Hemos fallado al convencer a las nuevas generaciones.
- 4. Dejamos de hacer de la santidad el tema principal.
- 5. Perdimos a los laicos.
- 6. Reaccionamos exageradamente contra los abusos del pasado.
- 7. Adoptamos el pensamiento de crecimiento de la iglesia sin pensamiento teológico.
- 8. No nos dimos cuenta de que la línea de batalla se movía.<sup>7</sup>

Drury explicó su punto final, "¡Muchos de nuestros feligreses no necesitan ser santificadosnecesitan ser salvos! La doctrina en riesgo en muchas iglesias de santidad no es la entera santificación sino la 'conversión transformacional'". Sólo la conversión transformacional nos lleva a la entera santificación, y a la semejanza de Cristo. Nuestra declaración de misión, "hacer discípulos semejantes a Cristo en las naciones", significa que la santidad permanece en el centro de nuestra identidad denominacional.

#### iBuenos días!

El discipulado siempre ha hecho hincapié en el crecimiento continuo y permanente en la vida del creyente. Permanecemos en este sendero en la gracia durante toda nuestra vida. Sin reconocer esta necesidad vital, todo nuestro movimiento se estanca, y todo se detiene, incluida la invitación a unirse al sendero (evangelización). Los fieles que nos han precedido nos han enseñado que, al reflejar la vida de Cristo, la Iglesia, incluso maltratada, puede reflejar el amor santo que se encuentra en el Dios trino. El resultado es la transformación a semejanza de Cristo.

#### iBuenos días!

If Jesus is Lord, and if Jesus is holy, then the call to God's people is to be holy.

La santidad debe seguir siendo nuestro tema principal. Cuando Cristo amanece en nuestro mundo oscurecido, experimentamos el poder transformador. Esta es la belleza de lo que encontramos en la Iglesia del Nazareno, pero esta transformación no es solo para el individuo. El poder del Espíritu Santo nos transforma y nos une como pueblo. Nuestros valores medulares expresan esta unidad:

#### 1. Somos un *pueblo* cristiano.

Como miembros de la iglesia universal, nos unimos a los verdaderos creyentes en la proclamación del señorío de Jesucristo y en los credos trinitarios históricos de la fe cristiana.

	2.	Somos	un	puebi	lo d	le sa	ntid	ad
--	----	-------	----	-------	------	-------	------	----

<sup>7.</sup> Ibid.

Dios, quien es santo, nos llama a una vida de santidad. Creemos que el Espíritu Santo desea efectuar en nosotros una segunda obra de gracia, conocida con varios términos incluyendo "entera santificación" y "bautismo con el Espíritu Santo" —limpiándonos de todo pecado; renovándonos a la imagen de Dios; dándonos el poder para amar a Dios con todo nuestro corazón, alma, mente y fuerza, y a nuestro prójimo como a nosotros mismos; y produciendo en nosotros el carácter de Cristo. La santidad en la vida de los creyentes se entiende más claramente como semejanza a Cristo

#### 3. Somos un *pueblo* misional.

Somos un "pueblo enviado" que responde al llamado de Cristo y es capacitado por el Espíritu Santo para ir al mundo, a testificar del señorío de Cristo y participar con Dios en la edificación de la iglesia y la extensión de su reino.

El punto es que somos un pueblo y la santidad no es santidad si no se vive dentro de la comunidad, tanto en la iglesia como en la sociedad en general. Puesto que Cristo es nuestro ejemplo, estamos llamados a adoptar sus ministerios de predicación, enseñanza y sanidad como modelo. Este es el ADN que hemos recibido de Pilot Point.

#### iBuenos días!

Muchos de los problemas sociales que enfrentamos deben ser abordados y convertirse en una parte de nuestros ministerios de la iglesia local, porque creemos que siempre es de mañana en la Iglesia del Nazareno. No debemos huir de los desafíos de la cultura, sino permanecer comprometidos y convertirnos en el bálsamo sanador del amor santo de Jesús. En su época, Bresee animaba a la iglesia a realizar misiones en las ciudades, servicios de evangelización, visitas casa por casa, atención a los pobres y consuelo a los moribundos. Siempre habrá oportunidades para hacer brillar la luz transformadora de Jesucristo en los asuntos críticos de nuestros días. "Con este fin", dijo Bresee, "nos esforzamos personalmente por caminar con Dios e incitar a otros a hacerlo".8

Si creemos que la luz de Jesús irrumpe continuamente en nuestro mundo, avanzaremos en la fe. Jesús, al predicar Su Sermón de la Montaña, recordó a Sus discípulos que ahora debían ser los portadores de Su luz. Porque reconocemos la oscuridad que invade nuestro mundo, seguiremos adelante, llevando Su luz a los lugares a los que la Iglesia aún no ha llegado. Nuestras ciudades en todo el mundo están creciendo y asumiendo una realidad multicultural que necesita la luz de Cristo. Debemos plantar intencionadamente iglesias y ministerios en las ciudades que reflejen el sabor multicultural de esas comunidades.

#### ¡Buenos días!

Nuestras madres y padres fundadores también eran de una sana doctrina, capaces de articular bien la fe y la teología. Tanto si habían recibido una educación formal como si eran

<sup>8.</sup> Brickley

autodidactas, se tomaron el tiempo necesario para saber en qué creían. Muchos de los primeros laicos nazarenos tenían bibliotecas llenas de literatura de santidad, incluyendo las publicaciones periódicas de la iglesia. Los que decidieron participar en los debates teológicos de la iglesia primitiva dedicaron mucho tiempo al estudio personal y a la formación espiritual. No se trataba simplemente de teólogos intelectuales (académicos), sino de individuos que se esforzaban por ofrecer una explicación centrada en Cristo de lo que ellos, y la comunidad cristiana, habían experimentado. Este ejercicio de articulación se convirtió en una forma de apologética y de compartir las buenas nuevas de Jesucristo.

Cada vez necesitamos más un cuerpo ministerial culto y lleno del Espíritu, mujeres y hombres en todos los niveles de liderazgo, con pasión por llevar el mundo a Cristo. La iglesia necesita proporcionar un camino para mujeres y hombres, jóvenes y mayores, de todas las naciones y etnias para encontrar sus voces en la predicación del evangelio y un lugar en la mesa de toma de decisiones y liderazgo.

#### ¡Buenos días!

En cierto modo, nos encontramos en territorio desconocido y, sin embargo, estamos rodeados de una gran nube de testigos: los fieles que nos han precedido y nos han dejado un mapa desde el pasado hacia el futuro.

Amanece un nuevo día para la Iglesia del Nazareno. A raíz de esta pandemia, tenemos la oportunidad de reflejar el señorío de Jesucristo haciendo discípulos semejantes a Cristo en las naciones. Si nos enfocamos en traer gente a Cristo - a un lugar de conversión radical - en un discipulado vibrante hacia un nuevo estilo de vida, en la santidad y el entrenamiento de nuevos líderes llenos del espíritu, entonces siempre será de mañana en la Iglesia del Nazareno.

#### iBuenos días!

Natanael hizo la famosa pregunta, «¿Y de Nazaret puede salir algo bueno?» Y le dijo Felipe: «Ven a ver.» (Juan 1:46 RVC).

Nuestro mundo se puede estar preguntando: "¿Puede salir algo bueno de los nazarenos?" Y yo sugeriría: "Ven y ve".

#### ¡Buenos días!

Siempre es de mañana en la Iglesia del Nazareno.

El Rey está en la sala, jy Jesús es el Señor!

### Presentado en oración y con respeto,

Junta de Superintendentes Generales Iglesia del Nazareno

> Eugénio R. Duarte David W. Graves David A. Busic Gustavo A. Crocker Fili M. Chambo Carla D. Sunberg